

EL COMERCIO DE CORDOBA

Diario de Artes, Industria, Comercio, Administracion y Noticias

DIRECTOR-PROPIETARIO: DON JUAN CANALES

NÚM. 5466 PRECIOS { En Córdoba. } Un mes . . . 1,75 pesetas
Trimestre . . . 5 }
{ Fuera de Córdoba. } Un mes . . . 2,25 }
Trimestre . . . 6,50 }

VIERNES 6 DE AGOSTO DE 1897

Anuncios y comunicados á precios convencionales
Gratis á los señores suscriptores,
pagando solo el impuesto de timbre del Estado

AÑO XXIII

CRÓNICA CIENTÍFICA

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL.)

La muerte real y la muerte aparente

Uno de los problemas que han preocupado en todo tiempo á la medicina es encontrar el medio cierto de distinguir la muerte real y la muerte aparente. La sepultación de una persona viva, es un error inexplicable, y por desgracia son numerosos los casos de enterrados vivos. Mientras sea posible cometer este error, de una crueldad á ninguna otra comparable, subsistirá un grave cargo contra lo que llamándose la ciencia de la vida, no sabe distinguir con precisión la vida de la muerte.

Se comprende, pues, el empeño con que se ha procurado encontrar el signo inequívoco que revele que nos hallamos en presencia de la muerte. El último estudio hecho sobre esta materia es el libro que el Dr. Ycard, médico de la Grande Misericordia, acaba de publicar, y que ha sido premiado por el Instituto de Francia; su título es *La muerte real y la muerte aparente*.

El autor expone y discute los diferentes signos de la muerte; pasa en revista todos los procedimientos, antiguos y modernos, imaginados para hacer el diagnóstico de la muerte real; y en seguida, después de demostrar que los unos son poco decisivos y los otros impracticables en la mayor parte de los casos, el distinguido médico francés describe un nuevo método imaginado por él para resolver el problema de una manera fácil, rápida y segura.

El asunto es de un interés que, desgraciadamente, nadie puede desconocer ni mirar como ajeno á sí mismo.

Hace algunos años, la Academia de Ciencias francesa abrió un concurso sobre la cuestión de la muerte aparente y sobre los medios de prevenir las inhumaciones prematuras. El premio fué otorgado al profesor Bonhut, de París, y la comisión adoptó las conclusiones de este sabio.

Según él la supresión de los latidos del corazón comprobada por la auscultación durante un intervalo de cinco minutos, es un signo cierto de muerte.

Su procedimiento, autorizado por la sanción oficial, ha quedado para muchos médicos como un signo de certi-

dumbre absoluta, y aunque otros lo han discutido, es en la práctica el único que se adopta actualmente por todos.

Pues bien: vamos á ver, con Ycard, hasta qué punto esa señal es incierta.

Desde luego, existen casos perfectamente comprobados de paralización voluntaria del corazón sin muerte consecutiva. Los doctores Cheyne y Beynard han observado á un individuo que, en este punto, podía morir y renacer en presencia de ellos. Durante más de media hora, Townshend, —aunque enfermo, ó por lo mismo que era enfermo,—suspensión los latidos del corazón y los movimientos respiratorios hasta el extremo de que Cheyne y Beynard se convencieron más de una vez, con convencimiento absoluto, de que el sujeto había muerto realmente, víctima, de su experimento.

Es clásico entre los médicos franceses el caso de su ilustre colega Chauveau, uno de los médicos más eminentes de la Facultad de Medicina de París, quien puede suspender á voluntad y de una manera completa, los latidos de su corazón durante más de un minuto.

Estos dos casos bastan para demostrar que la regla no es absoluta, que la vida es compatible con una parálisis más ó menos prolongada del corazón. Pero esta demostración puede comprobarse todavía por otras pruebas científicas, no menos significativas y concluyentes, y que abundan en los anales de medicina. Recordemos algunas.

El doctor Crachet, de Lyon, ha publicado una serie de observaciones relativas á niños que han nacido en estado de muerte aparente, en quienes la auscultación más prolija y delicada no ha permitido comprobar, no ya latidos del corazón, pero ni siquiera el leve rumor ó estremecimiento cardíaco.

El doctor Girbal, jefe de clínica en la Facultad de Montpellier, ha referido el caso de una joven considerada como muerta desde hacía muchas horas, y á la cual fué llamada á reconocer; la auscultación minuciosamente, sin hallar en ella indicios de latidos; á pesar de todo procura reanimarla, pero inútilmente; por fin, agotados todos los recursos, y eucontando en ella todos los signos conocidos de la muerte se dispuso á retirarse, dejándola fría, insensible, indudablemente muerta, cuando la ve volver espontáneamente á la vida.

El doctor Josat tiene numerosas observaciones análogas, hechas durante una epidemia de cólera; en todos esos casos, la parálisis del corazón fué completa. El doctor Duchene, émulo de Charcot, ha observado en la clínica del Doctor Andral á un enfermo asfixiado por el cloroformo, y que pudo ser vuelto á la vida, á pesar de una prolongada suspensión de los latidos. El maestro mismo, el doctor Andral, observó un caso de muerte aparente con parálisis del corazón, en la esposa de uno de sus colegas; auscultó minuciosamente repetidas veces, no hay latidos, y sin embargo, diez horas después, la señora vuelve á la vida.

Se podría prolongar indefinidamente esta enumeración, con hechos observados en condiciones rigurosamente científicas. Se podrían citar todavía los casos de Tournior, de Brachet, del profesor Depaul, de Plugge, de los doctores Lorne y Boissat, de Bourgeois de Maisonneuve, de Brignet, etc., todos ellos conocidos y comprobados.

Pero basta lo dicho para que el asunto quede fallado.

Antes de pasar adelante, empero, merece recordarse la observación relatada por Brown Sequard, que es de una notoriedad excepcional. Esa observación fué llevada muy lejos, demañado lejos aún, pero eso mismo la hace más instructiva y concluyente.

En un individuo ahorcado en Boston, los médicos declararon la muerte definitiva cuando el corazón había cesado de latir hacía ya más de una hora. Se le abrió el pecho y se le comprobó que el corazón latía aún. Solotres horas después de abrirle el torax, cesaron por completo los latidos del corazón.

Las conclusiones de este hecho formidable se desprenden por sí solas: la auscultación del corazón es un procedimiento ineficaz para comprobar si ese órgano funciona todavía; puede seguir latiendo de una manera imperceptible para los oídos más ejercitados sin que haya cesado la vida. La auscultación más prolija no dió resultado alguno en el ahorcado de Boston y, sin embargo, su autopsia prematura demostró la verdad.

Dr. Andes.

NOTICIAS DE CUBA

(Telegrama oficial).

Habana 4.

Ggeneral segundo, cabo, á, ministro Guerra:

Novidades desde el parte de 29 Julio son las siguientes:

En Cuba, general Linares, en reconocimiento terreno entre ríos Duaba y Toar, destruyó recursos y causó bajas; por nuestra parte, capitán de Simancas Ramón Milla y cuatro de tropa heridos.

Batallón de Asia, en Ermitaño, batió partida y causó bajas; tuvo al capitán Juan Guerrero, segundo teniente José González y tres de tropa heridos.

En Holguín, general Luque condujo convoy á Tunas, é hizo 17 muertos y muchos heridos; la columna tuvo tres de tropa muertos, y heridos teniente coronel Zubia, capitán Berenguer, dos oficiales y 44 de tropa.

En Manzanillo tuvo el enemigo dos muertos, y perdió 20 caballos y cuatro mulos; por nuestra parte un herido.

Presentados, uno armado y 14 sin armas.

En Puerto Príncipe, en reconocimientos, tuvo el enemigo 15 muertos y un prisionero, y perdió cuatro armamentos; las columnas un muerto y 22 heridos.

En la trocha, el batallón de Granada, entre Morón y Marroquí, batió grupos capitaneados por Máximo Gómez, y causó bajas, teniendo un muerto y 11 heridos.

En las Villas tuvo el enemigo 31 muertos y un prisionero, y perdió nueve fusiles y 49 caballos; por nuestra parte comandante de las Navas, Juan Lesta, capitán Fernando Alvarez, teniente Isidoro Castillo, capellán Herenegildo Vidaurreta y 17 de tropa heridos. Presentados, 33 armados y 103 sin armas.

En Matanzas, el enemigo tuvo 15 muertos y perdió 10 armas de fuego y cuatro blancas; las columnas, teniente de María Cristina Luis Martínez y uno de tropa heridos. Presentados, 18 armados y 53 sin armas.

En Habana tuvo el enemigo 13 muertos y un prisionero, y perdió 11 fusiles, siete machetes y 26 caballos; la columna, nueve heridos. Presentados, cinco armados y 25 sin armas.

En Pinar, el enemigo tuvo 17 muer-

tos y tres prisioneros, y perdió 10 fusiles, cuatro machetes y seis caballos; la columna, un práctico muerto y cinco de tropa heridos. Presentados, 24 armados y 116 sin armas. — Ahumada.

¿Falta algo por decir?

Sí señor; á pesar de lo mucho que se ha dicho de poco tiempo á esta parte aun quedan tres cosas, que no han dicho con toda la claridad que la opinión general desea. Pertenece una al orden militar, otra al político y otra al diplomático.

Respecto á lo militar, no se ha dicho que, suceda lo que quiera, no ha de mandarse á Cuba ni un soldado más; como no sea para reemplazar á los cumplidos, sanos, que reciban su merecida licencia después de tres años de continuo peligro de la vida. Bueno sería poder añadir que no se mandará una pesete más; no por ruindad, ni siquiera por economía, sino para acabar con los intereses creados por la guerra, y que conspiran para que la guerra continúe pero como no es posible surtir al ejército de Cuba desde la Península, habrá que pasar por el inconveniente de los *contratistas* que son, un obstáculo para la paz.

Respecto á lo político, no se ha dicho que en adelante no será un delito, ni causa de incapacidad política en Cuba, preferir los intereses de la isla á los de la Metrópoli, cuando estos sean incompatibles.

No se asusten los patriotas; tanto patriotismo como los españoles tienen los ingleses; y comprenden y admiten que un canadiense ó un australiano antepongan los intereses del Canadá ó de su pedazo de Australia á los intereses especiales de Inglaterra. En esto precisamente se diferencia una colonia de una provincia: á ésta le conviene siempre sacrificar sus intereses inmediatos, de *patria chica*, á los mediatos; de *patria grande*; á la colonia no le ocurre lo mismo. Bastante largo ha sido el experimento y costoso y sangriento; para hacer de Cuba una provincia; la naturaleza se ha opuesto á ello, y debemos abrir los ojos á la realidad, á toda la realidad. La consecuencia será, que queden por el pronto incapacitados para mandar en Cuba los que anatomizan la

— 404 —

—Continuad, continuad. «Y más feliz que la primera, la he obtenido.»

—¿Es posible?—dijo Julio cayendo de rodillas á los pies de Berenguela.

—Sí, Julio, puesto que mi madre consiente en ello.

—Hace mucho tiempo—dijo la condesa con voz emocionada,—hace mucho tiempo que he dado ese consentimiento!

De pronto se oyó un extruendo descomunal en la antecámara: era el señor de Ferriere que había hecho entrar á miss Betzi en la casa.

—¿Qué nueva locura es esta?—preguntó la condesa medio seria, medio riendo.

—No es ninguna locura, mi querida prima—dijo el joven—es un homenaje que quiere rendir á la inteligencia y á la nobleza de este animal.

— 405 —

He pensado que en adelante su lugar no está en la caballeriza, sino en las habitaciones.

—He aquí—dijo Berenguela la primera prueba de buen sentido que habéis dado hoy. ¿De modo que, según os explicáis, cedéis vuestro puesto á miss Betzi y tomáis el suyo?

—¡Ah! hermosa prima, estáis terrible; pero aun ganaría en el cambio si pudiese lisonjearme, tomando un sitio en la caballeriza, de ocupar también posiciones en vuestro corazón...

—El cumplimiento es delicado, y en consideración á él os perdono; por esto quiero concederos mi favor; pero, ante todo, haced que vuelvan á llevar á miss Betzi á su sitio de costumbre.

El señor de Ferriere obedeció y volvió al instante.

— 408 —

contrado la dicha por los diferentes caminos que han seguido: nos preguntarán tal vez si estas dos parejas se han vuelto á encontrar después de su casamiento.—Esto es un secreto que no nos es permitido divulgar. Si vais á Bolonia—que es una bonita ciudad que merece verse—se os enseñará aún el sitio en que el caballo, reconociendo sobre un barco, en alta mar á uno de sus antiguos dueños, se lanza al mar para volverse á reunir con él.

Así es como nacen las leyendas.

FIN DE LA NOVELA

— 401 —

el patio. Una carreta tirada por un borrico había sido instalada en él. El tío Guillermo, su mujer y sus dos hijas, estaban pacíficamente sentados en la escalinata esperando el regreso de la señorita Berenguela.

La acogida que se dispensó á los buenos aldeanos, es inútil describirla. Berenguela, cuyo corazón se había abierto de nuevo á los sentimientos tiernos, abrazó á todos; Mariana, estaba otra vez hecha una robusta y hermosa joven, no había olvidado ponerse todos sus adornos, su gran cruz de oro, sus grandes bucles y sus colgantes en las orejas, que caían á los lados de su cuello.

—¿Qué hermosa estás así!—decía Berenguela.

Mariana, que veía al señor de Vancroix mirar atentamente á la se-

natural preferencia que todo cubano, de origen ó de residencia, siente por los intereses coloniales.

Ese anatema ha sido la verdadera causa de la guerra; los que durante muchos años lo han fulminado, tienen que hacer penitencia.

Respecto á lo diplomático no se ha dicho que lo que menos importa para la resistencia, que á nuestros esfuerzos oponen los rebeldes cubanos, son las expediciones de armas, municiones y hombres que reciben de los Estados Unidos. Si estos auxilios militares fueran lo más importante, se hubiera traducido en una organización militar respetable y seria de los rebeldes. Como esto no ha ocurrido, como los rebeldes no han logrado éxitos militares, claro está que el secreto de su fuerza de resistencia no reside en los auxilios militares que han recibido del extranjero.

La fuerza de resistencia viene, sin embargo, de la gran república yankee, sin que puedan impedirlo ni su gobierno ni el gobierno español, mientras no se entiendan clara y honradamente sobre el asunto. La fuerza de resistencia de los rebeldes procede de la esperanza de que, más pronto ó más tarde, haya guerra entre España y los Estados Unidos; fuera cualquiera el éxito de la lucha, es innegable que mientras durase Máximo Gómez sería el aliado de una nación de 72 millones de habitantes, situada á 40 leguas de Cuba.

¿Qué mayor auxilio podrían apetecer los rebeldes de la manigua? No se ha dicho claro al país que para acabar con la fuerza moral de la insurrección hay que quitarla toda esperanza de que habremos de estar en guerra con los Estados Unidos por la cuestión de Cuba.

Resumiendo: el programa de combate con la insurrección ha de contener estas tres afirmaciones:

España no seguirá arruinándose en hombres y dinero, porque poco ejército que quede en Cuba, siempre será invencible para los mambises, y cuanto menos gaste, más tiempo resistirá sin ahogos ni flaqueza.

España no dará fuerzas á la insurrección mandando á ella á los cubanos que no pueden desarraigar de su corazón un sentimiento naturalísimo que les lleva á preferir su patria inmediata á su patria mediata.

España no hará ninguna tontería que dé á la insurrección el aliado más poderoso que ella puede apetecer.

Y hechas estas tres afirmaciones, será cuestión de no imitar á los coros de las óperas, que cuando tienen que acudir con prisa á cualquier parte, se pasan media hora cantando:—Marchemos, corramos, volemos—y sin moverse del sitio hasta que cae el telón.

Genaro Alas.

MEMORIAS DE UN CORSÉ

Yo vine al mundo, mejor dicho, vi

la luz artificial, en uno de los barrios más céntricos de París.

Y digo artificial, porque me confeccionaron de noche, á la claridad de una bronceada lámpara, al rededor de la cual se agrupaban una veintena de jugueteras y alegres jovencitas.

Todas las miradas se fijaron en mí, y yo al sentirme objeto de aquella curiosidad femenina me ruboricé—¡quién no se ha ruborizado una vez en el mundo!—y á no ser por el color rosáceo de que se componía mi augusta persona, hubiérame sorprendido el que en aquel instante encendía mi sedosa epidermis.

Pronto me rehice, y atisbando con el rabillo de las ballenas contemplé á mi gusto una de aquellas beldades, la que con sus manías blancas y finas hizo—y dispénseme la inmodestia de un pedazo de raso el corsé más chic que ha visto la generación presente.

Mas ¡ay! que por mucho que yo viva no tendré bastante tiempo para arrepentirme de mi curiosidad.

Ella, la que de tal manera absorbía mis pensamientos, era una rubia lindísima. Sus ojos, azules y rasgados, semejábanse... Pero ¿á quien compararlos? Cuando las cosas pasan del límite de la belleza humana... y divina, no hay paralelo posible.

Fácil es presumir lo que ocurrió. Me enamoré como un bellaco, ó por mejor decir, como un loco; que el amor es una locura ilimitada, de la que nadie queda libre.

¡Desgraciado del que vuelve á caer!

¿Cuánto duró mi locura? Poco, muy poco... dos meses á lo sumo, que la inconstancia ha sido y es propia de todas las épocas.

Pero esto necesita explicaciones y yo no he de negarlas.

A los pocos días de nacer fui trasladado á Madrid, donde, en unión de otros compañeros, destináronme á ocupar el sitio de honor en el escaparate de un gran comercio de sedas.

Lo que sufrí Dios y mi forro lo saben. Cierta mañana me encontré una joven que me contemplaba desde la calle.

Yo no hice caso alguno; la tomé por una de tantas curiosas de afición, que solo se complacen en poner faltas á cuanto ven, por aquello de que *la ociosidad es madre de todos los vicios*.

Después, lo confieso ingenuamente, al ver aquella carita de ángel, modifiqué mi opinión.

Hay ojos que no pueden mentir, que llevan estereotipada la pureza de sentimientos. Los de ella eran de esos y... lo que pasa... por primera vez en mi vida hice traición á mi rubia, que al fin la materia es débil y no puede sustraerse á ciertas influencias.

Sin saber cómo, me hallé en casa de mi desconocida.

Su marido me recibió fríamente, como diciéndome:

—Este intruso viene á compartir conmigo atribuciones y derechos.

Tentado estuve de abalanzarme á él y abofetearle por mal educado, pero me reprimí y aguanté impasible su mirada

de desprecio. De contestar, el duelo hubiera sido inevitable, y yo apreciaba lo suficientes á mi amita para darla semejante disgusto.

Llegué á conseguir lo que nadie más que su marido logró: aprisionar su talle, aquella cintura que pudiera encerrarse sin ningún trabajo en el círculo que se forma uniendo las yemas de los dedos índice y pulgar de cualquier mano por pequeña que sea.

Y no obstante yo era desgraciado.

Mi ama adoraba á su marido; éste correspondía con creces á la pasión de su esposa y yo... ¡yo estaba empachado con la cantidad tan considerable de saliva como tenía que tragar!

Perdí los colores; ¿yo había de perderlos? De conservarlos preciso hubiera sido no tener corazón, y yo, aunque carezco de él, tengo unos forros superiores de percalina que hacen sus veces.

Pero, ¡oh miserable condición humana!, que dijo el poeta: ella, apenas me vió descolorido, reemplazóme con otro, ¡ingrata!, y yo, el Tenorio de los salones pasé á manos de la cocinera á sufrir el calvario mayor de mi vida.

Digo esto porque mi nueva dueña se moría por los bailes, y no pasaba día de fiesta sin llevarme á alguno de los que varios «Martes» sin graduación y otras tantas «Venus» que olían á cebolla desde una legua improvisaban en la Fuente de la Teja.

Los apretones que tuve que aguantar no son para referidos.

Baste decir que al mes no quedaba «sordao» en la guarnición de Madrid que no me hubiera estrechado con efusión, al compás de los destemplados acordes de un organillo de plazuela.

¡Ah! Si los desengaños matasen, ya hace tiempo que estaría yo descansando de esta vida desdichada, pues las ilusiones que se van, no son sino otros tantos desengaños que vienen.

De la cocinera á la mujer de un traperero, de ésta al saco de trapos viejos de la prendería y del saco... ¡Quién sabe! La vida es esa: á la opulencia, agazajos; á la desgracia, desprecios.

Por eso yo comparando mis buenos tiempos de ayer con mis desventuras de hoy, no puedo menos de exclamar:

—¡Oh, mundo, mundo; cuán ingrato eres! Y yo, el más insignificante de cuantos te habitan, te maldigo y detesto por miserable!

Por la copia,
Agustín Pajarón.

Noticias de Instrucción pública

Los exámenes de prueba de asignaturas darán principio en la Escuela Normal Superior de maestras de esta provincia el día 16 del próximo Septiembre, á las nueve de la mañana. Podrán presentarse á ellos las alumnas de enseñanza oficial que hasta el 31 del mes actual lo hubiesen solicitado en una hoja impresa que en la Secretaría se les facilitará gratuitamente, y mediante la exhibición en su día de la pa-

peleta correspondiente, ante el respectivo Tribunal de exámenes.

La matrícula ordinaria para el curso de 1897 á 1898 estará abierta en esta Escuela, desde el mencionado día 16 de Septiembre hasta 30 del mismo mes.

Las alumnas que aspiren á ingresar en este establecimiento de enseñanza presentarán en la primera quincena de Septiembre los documentos siguientes: solicitud á la señora Directora en papel de la clase 12.ª, cédula personal, autorización del padre, tutor ó encargado para seguir la carrera de Maestra de primera enseñanza, atestado de buena conducta, certificación de sanidad y otra de inscripción de nacimiento en el Registro civil ó partida de bautismo legalizada, como aquel, según que la aspirante haya nacido después del año 1870 ó en época anterior.



SECCION TAURINA

El domingo próximo empezará á publicarse en esta capital un semanario titulado *El Noticiero Taurino*, que dirigirá el inteligente aficionado don Isidro Gomez Quintana (K. Ch. T.)

Los toros de la ganadería de Cámara lidiados ayer en Vigo fueron buenos.

Guerrita y Conejo estuvieron muy bien, especialmente el primero, que obtuvo muchos aplausos.

En el tercer toro sufrió Rafael un varetazo sin importancia en una mano.

Los espadas banderillaron al quinto toro, clavando dos buenos pares cada uno, siendo objeto de una gran ovación.

De los chicos se han distinguido Juan Molina, Antonio Guerra y Pata-terillo.

De los picadores, Pegote, Beao y Zurito.

El valiente matador de toros Antonio de Dios (Conejo), ha sido contratado por la empresa de Berziers (Francia) para torear en aquella plaza el próximo día 22. También ha terminado el ajuste para trabajar en Figueras el 29 del corriente.

El domingo próximo se verificará en Madrid una corrida de toros, lidiándose ganado de López Navarro, por los diestros Minuto y Faico.

En Vigo ha sido obsequiado nuestro paisano Rafael Guerra con una gira al Hotel Popular, por sus amigos de aquella población.

Al banquete asistieron más de 50 conmensales, pronunciándose entusiastas brindis en honor del torero cordobés.

Gacetillas

Juicios orales.—Ante la sección primera de esta Audiencia se verán el

dia doce del corriente las causas que siguen: la instruida en el juzgado de Hinojosa, por lesiones, contra Juan José Rufino Cano y Domingo Perez Carrillo, que serán defendidos por el señor Jimenez Serrano.—La procedente del juzgado de Pozoblanco, por hurto, contra Juan Julián Fons Romero y otros, de cuya defensa y representación están encargados, respectivamente, los señores Jimenez Illescas y Espinosa; y la seguida en el juzgado de Pozoblanco, por hurto, contra Benito de García. Los señores Velasco y García González están encargados respectivamente de la defensa y representación del procesado.

Autorización.—El Ayuntamiento de esta capital ha concedido á don Antonio Conrotte, don Pascual de Miguel y don Antonio Santiago para que reformen las fachadas de varias casas de su propiedad.

De veraneo. Desde esta capital ha marchado á Cádiz, acompañada de su familia, la ilustrísima señora doña Dolores Lopez de Sainz.

Nombramiento.—Por haberse ausentado de esta capital el médico don Francisco Puga, Jefe local de Sanidad y de la Sección de militares del hospital provincial de Agudos, ha sido nombrado interinamente para ejercer estos importantes cargos nuestro paisano el ilustrado doctor en medicina y cirugía don Rafael Beltrán y Burón. Dámole la enhorabuena.

A otros sitios.—Varios faroles del alumbrado público, de los que hay en la ronda, serán trasladados muy en breve a lugares distintos de los que ocupan, por convenir así para la mejor iluminación de la capital.

Abuso.—Es cosa ya completamente resuelta por varias disposiciones legales, que los Ayuntamientos carecen de facultades para suprimir de sus presupuestos las partidas que deben abonar á los Maestros por concepto de indemnización de retribuciones. Estas consignaciones se consideran como resultado de un contrato aprobado por la superioridad, y se estima necesaria la conformidad de ambas partes para anularlo. Pero el Ayuntamiento de Doña Mencía no debe estar enterado de esto, y, sin encomendarse á Dios ni al diablo, ha suprimido de su presupuesto corriente todas las partidas que por aquel concepto venía consignando los años anteriores á favor de los Maestros de aquel pueblo, y no obstante la protesta formal por parte de estos. Medida que á más de ilegales en este caso notoriamente injusta porque la Junta local de aquel pueblo, satisfecha del celo y laboriosidad de los Maestros, evidenciada en los últimos exámenes, votó un premio para ellos. Es muy sensible que hagan estas cosas, que después de todo por arbitrarias no pueden prosperar, y que únicamente sirven para llevar la desconfianza y la decepción al ánimo de los funcionarios celosos.

Moción.—El Municipio ha aprobado la presentada por la Comisión respectiva, referente á la contratación

— 402 —

florita de Maurienne, la llevó aparte y mostrándola á Julio con aire maligno:—¿Es tu *ch'ichi*, verdad, señorita?—la dijo en su dialecto artesiano.

Berenguela se sonrió y la besó con efusión.

Se preparó una mesa en el jardín para la familia de Guillermo, y la señorita de Maurienne se retiró un instante con el señor de Vancroix al salón.

Entablaron una conversación que no duró más que un instante. Después la condesa hizo entregar á su hija, que había ido á cambiar de traje, la carta de Gastón.

Cuando volvió á bajar Berenguela, mostró deseos de que Julio escribiera allí mismo al señor de Péléau.

El señor de Vancroix prometió ha-

— 407 —

bre las tes. ¿No comprendéis que es Berenguela quien se casa?

—¿Otra vez?

—¿Cómo otra vez? Me parece que es la primera.

—Teneis razón; pero, ¿qué queréis? he visto tantas cosas desde hace dos días, que tengo la cabeza á pájaros.

La alegría volvió á renacer en las frentes que aparecían tristes desde la fa al noche. Se rió de las humoradas del señor de Ferriers, y algunos días después partieron todos para el castillo de Maurienne.

Un mes después la señorita de Berenguela de Maurienne se llamaba «la señora condesa de Vancroix.»

Nuestros lectores—pero sobre todo nuestras lectoras—tendrán tal vez curiosidad de saber si los cuatro héroes de esta verídica historia han en-

— 406 —

—¡Un favor—se decía—un favor! ¡Paeció que he vuelto á tomar la cuerda!

Desde que se había sentado á la mesa para almorzar, el señor le Ferriere esperaba el favor prometido.

—¿Y el favor?—preguntó.

—El señor de Vancroix va á decir cuál es.

—Si caballero, yo os diré cuál es—respondió éste.—Me caso dentro de un mes, y como mi mejor amigo está ausente, he pensado rogaros que acompañéis al altar á mi prometido.

—Acepto ese honor con agradecimiento, caballero; pero no veo que esto pueda ser un favor por parte de la señorita de Maurienne.

—No comprendéis nada, primo mio,—dijo la condesa,—con vos es preciso siempre poner los puntos so-

— 403 —

cerlo tan pronto como estuviera de vuelta en el hotel.

—No, no—dijo Berenguela,—aquí mismo, quiero verlo yo. Sobre todo, ni una frase de lo ocurrido esta mañana...

Julio se puso entonces á escribir, y cuando hubo acabado, Berenguela le rogó que la dejara leer la carta.

—Está muy bien—dijo,—pero falta algo. Escribid, yo os dictaré.

Julio volvió á tomarla pluma como un estudiante dócil.

—*Post scriptum*—dijo Berenguela dictando sabéis muy bien que el *post scriptum* es siempre el párrafo más importante de una carta.—*Post scriptum*. Acabo por pedir por segunda vez la mano de la señorita de Maurienne...
El señor de Vancroix se detuvo.

del suministro de medicinas para los presos de la cárcel pública.

Estudiante aprovechado.—Pronto se recibirá el título de bachiller en artes para don José Priego y López, que ha cursado las asignaturas que el bachillerato comprende, habiendo obtenido las notas siguientes: doce sobresalientes y cuatro notables, y por oposición ha obtenido cinco premios y varias menciones honoríficas; últimamente en los dos ejercicios del grado, ha obtenido la nota de sobresaliente. Por el excelentísimo Cabildo Catedral ha sido agraciado con el premio fundado por don Pedro Izquierdo del que es patrono, por el que se le concede gratis el costo del título.

Cultos.—En la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos se verificará mañana una solemne fiesta religiosa dedicada al Padre de la Providencia San Cayetano por su Real y fervorosa Hermandad. Los señores que forman esta deben reunirse a las ocho de la mañana en la Sacristía de la Iglesia para concurrir al acto oficialmente.

Deuda pública.—La Dirección general del ramo publica un estado de las operaciones verificadas en Julio último, pertenecientes a esta provincia, y son las siguientes: una de pesetas 127'01 de la fundación de Juan Sanchez Posadas y Juan Guadarramilla, en Dos Torres; otra de la Obra pía de Juan Márquez Posada Guadarramilla, en idem, de 1984'78, y otra de los mismos en igual población de 1.576,96, perteneciente a referida Obra pía.

Milicia.—Ha sido agraciado con la Cruz Roja de primera clase del Mérito Militar el bizarro primer teniente del batallón Cazadores de Cataluña, de guarnición en Cuba, don Gabriel Gil Sanchez, a quien felicitamos.

Paseo.—El del Gran Capitan estuvo anoche muy concurrido, como jueves, y la banda de música municipal tocó en él escogidas piezas de su repertorio.

Trámites.—Ha pasado a la Comisión municipal de Hacienda una moción de Dontaduría referente a la formalización de una carta de pago expedida por las oficinas de Hacienda.

Al público.—Lo están expuestos, en las Secretarías de los Municipios respectivos, el repartimiento de la contribución territorial de Espiel; las cuentas de los Pósitos de Belmez y La Rambla y la división de secciones de los contribuyentes de Villanueva de Córdoba.

Distribución.—La de fondos del presente mes fué aprobada en la última sesión del Municipio.

A sus dueños.—En la Alcaldía de Cabra están depositados una yegua, dos mulas, dos burros y una burra, recogidos por la guardia civil a unos jitanos.

De viaje.—Ha llegado a esta población, de Fuente Ovejuna, el Diputado provincial señor don Epifanio de Castro.

Juzgados.—El de Córdoba cita al procesado Pedro Manuel Gomez Segovia, natural de Espiel y a Antonia Carmona para que declare en causa por hurto. El mismo encarga la busca de una jaca sustraída el día 21 de Junio de la finca llamada «La Concepción», de este término municipal. El de Posadas encarga también la busca de varios efectos robados en la era del cortijo de «Escalónias», del término de Hornachuelos, el día 13 del mes anterior.

Hurto.—Hace varios días hurtó una mujer, que se hallaba en calidad de sirvienta en una casa de la calle Arroyo de San Lorenzo, una falda de perca, no sabemos si planchada ó no, y se la vendió en una peseta setenta y cinco céntimos a una vecina de la Plaza Mayor, a quien le ha sido recogida hoy.

Reposo.—En el verificado ayer fueron recogidos ochenta y dos panes faltos a nueve expendedores.

A las interesadas.—En conformidad con lo que determina la real orden de 5 de Octubre de 1895, respecto de que las viudas de generales, jefes y oficiales, tienen derecho a ser tratadas con sus hijos desde Cuba a la península y dentro de esta al paraje don-

do bovedilla gratis a los restos de don Juan Zurbano Otero, escribiente auxiliar que fué de la Secretaría del Municipio.

Asamblea.—Las más importantes Asociaciones de Propietarios de España han acordado celebrar en Madrid una Asamblea Nacional de Propietarios de Fincas Urbanas y al efecto de realizar tan hermoso pensamiento, se ha constituido la siguiente Comisión organizadora. **Presidente.** D. Carlos Castel, representante de la «Asociación de Propietarios de Madrid». **Vicepresidente** D. Juan Rosell, representante de la «Junta de Propietarios de la Izquierda del Ensanche de Barcelona». **Secretario** D. Salvador Raventós, representante de la «Asociación de Propietarios de Madrid». **Vicesecretario** D. Rafael Alvarez Seréix, representante de la «Liga de Contribuyentes de Alicante».

Auxilios.—La Corporación municipal ha concedido 75 pesetas a la Hermandad del Tránsito de San Agustín y al señor capellán de la iglesia de San Basilio para las fiestas que celebran en dichos templos el día 15 del actual.

Denuncia.—En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento, el concejal señor Baena denunció el hecho de que varias veces han introducido en esta capital, para el consumo, animales muertos, contravieniendo a lo mandado.

Guardia civil.—La del puesto de Santa Barbara detuvo la madrugada del día tres, en el sitio llamado Aguardentería, a dos sugetos, que trabajan en aquellas minas, autores del hurto de treinta y ocho palos de encina de la propiedad del vecino de Posadas don José Serrano Benavides. Y la de Izájar, el día primero, en el apartado de las «Alarconas», a los vecinos de aquella villa Miguel Bueno Aguilera y a un hijo de este por haber causado varias lesiones, con una escopeta, a su vecino Gregorio Roper.

Toma de posesión.—La del juez municipal y fiscal del juzgado de Alcaracejos, señores don Ildefonso Rodríguez Blanco y don Rafael Caballero Pedrajas se ha verificado con las formalidades de rúbrica. Concluido el acto dichos señores y sus antecesores fueron obsequiados con un espléndido lunch, durante el cual abundaron los expresivos y entusiastas brindis.

Ya era tiempo.—El Municipio en su sesión última aprobó el expediente relativo al establecimiento de un gabinete antropométrico, para identificación de los presos en la cárcel pública. Ya era tiempo de que se instalara en Córdoba dicho gabinete, cuya utilidad no desconoce persona alguna.

La bolilla.—El señor Alcalde ha dispuesto que desde hoy maten sus dependientes, por medio de la estriguina, a los perros vagabundos que carezcan de bozal.

Fiesta religiosa.—En la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos han celebrado hoy, a las diez de la mañana, una solemne fiesta a su Titular en el misterio de su gloriosa Transfiguración.

Obras.—Muy en breve empezarán en las Casas Consistoriales las obras necesarias para instalar con decoro los juzgados.

Cobranza.—La del impuesto de cédulas personales empezará en la Administración de Hacienda el día 9 del mes actual.

Gratificaciones.—El Ayuntamiento ha concedido una de quince pesetas a Rafael Garrido Molina, que es trajo del Guadalquivir el cadáver de José Delgado y otra de veinticinco a Francisco Gavilan y Miguel Cuevas que también sacaron del río a doña Fuenta santa Gutierrez Ravé.

Sesión.—En la celebrada ayer tarde por la Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes fué emitido el informe que pidió el Municipio referente a las «Obras literarias» de nuestro estimado amigo y colaborador don Enrique Redel. Creemos innecesario decir que tal informe honra al notable poeta.

Decretos.—El Ayuntamiento, en su sesión última, aprobó los decretos de la Alcaldía autorizando la demolición de las construcciones ruinosas que hay en las Casas Consistoriales y concedien-

do bovedilla gratis a los restos de don Juan Zurbano Otero, escribiente auxiliar que fué de la Secretaría del Municipio.

Nuestro folletín.—Hoy termina la novela que hace algun tiempo comenzamos a publicar en nuestro folletín y el lunes próximo empezaremos otra, escrita expresamente para El Comercio por un jóven literato cordobés, que oculta su nombre bajo pseudónimo.

Licencia.—Nuestro distinguido amigo el señor Marqués de las Escalónias, Presidente de la Diputación provincial, ha solicitado y obtenido una licencia temporal para reponer su quebrantada salud. Mientras dure su ausencia se encargará de la ordenación de pagos don Rafael Serrano Lora.

Incendio.—En la madrugada del día 3 del actual se declaró un violento incendio en un taller de carpintería que en la casa número 4 de la calle de Córdoba, en Espiel, posee José Canacho Guerrero. El voraz elemento destruyó todo lo que en dicho taller había, apesar de los incesantes trabajos de las autoridades, la benemérita y el vecindario. Las pérdidas ascienden a 800 pesetas. El siniestro fué casual.

Asamblea municipal.—La de Córdoba no pudo celebrar sesión anteanoche por falta de número de señores concurrentes a la misma.

Buenos acuerdos.—En la sesión celebrada anteanoche por nuestro Municipio fueron aprobadas dos mociones de la Comisión de Fomento que tienen un interés capitalísimo para el vecindario. Una de ellas, propone que se encomienden al Ingeniero municipal los estudios para elevar las aguas del Guadalquivir, cuestion esta que la prensa local ha aconsejado repetidas veces por los muchos beneficios que habría de reportar. En la otra moción se solicita que el municipio patrocine la creación de un hospital militar. Ambas cosas las creemos provechosas en grado máximo para Córdoba y creemos que el Ayuntamiento y muy especialmente el celoso Alcalde D. José María Molina, que tanto se ocupa del bienestar de este pueblo, se interesarán en que dichos proyectos se realicen pronto.

Monte de Piedad.—En el del señor Medina y Corella se verificará el lunes próximo la venta en pública subasta de las alhajas procedentes de los empeños hechos en la Oficina Central y Sucursal primera, durante el mes de Octubre último. El acto empezará a las diez de la mañana.

El tiempo.—Hace dos días que se nota un cambio brusco en la temperatura. Durante el día es muy elevada y en las altas horas de la noche desciende considerablemente. Hoy ha marcado el termómetro 52 grados a la sombra y en las últimas veinticuatro horas la máxima al sol fué de 45'60 y a la sombra de 57'20.

Boletín.—El oficial de la provincia correspondiente al jueves publica una circular de la comisión provincial de carando uulas las elecciones verificadas en Santa Eufemia el día 9 de Mayo último; la convocatoria a los exámenes de Septiembre en la Escuela Normal superior de maestras de Córdoba y la continuación de la lista de jurados para el año próximo.

Guardia municipal.—Servicios prestados por los individuos de este cuerpo en las últimas veinticuatro horas: Denuncia de dos individuos que promovieron escándalo en el Alcazar Viejo.—Idem del conductor de un carro que atropelló con su vehículo a un transeunte en la calle Cardenal Gonzalez, produciéndole una herida en un muslo.—Idem de un arriero que atropelló con sus caballerías en la judería a una mujer, causándole una contusión en la pierna derecha.—Idem de un sujeto que en la calle de Abéjar insultó a otro.—Idem de una pareja amorosa que promovió reyerta en la plaza de San Pedro.—Parte de que en las calles Montero y Alfaro hay cañerías rotas, por las que sale el agua en gran cantidad.—Idem de que en la calleja de la calle Osario hay un edificio ruinoso.—Idem de que en la de Madera Alta están haciendo una obra sin autorización del Municipio.

Arqueo.—El señor Gobernador civil ha verificado esta tarde un arqueo en la Caja de fondos provinciales.

Despacho telegráfico.—En Cádiz han remitido un telegrama a los Diputados a Cortes por dicha ciudad, concebido en los términos siguientes: «Suplicamos recabe de Compañía Mediodía admisión en Córdoba y estaciones principales hasta a 15 pesetas ida y vuelta y telegrafiamos resultado para propaganda. Consideramos esto muy esencial.» Celebraremos mucho que consigan su objeto.

Pasatiempos

PRONÓSTICOS

MURÓ el sabio Noherlesoom, el que la lluvia anunciaba cuando indicar intentaba el fin de la «situación». De las notas que dejó varias tengo en mi poder, y lo que él no pudo hacer teadré que decirlo yo.

AGOSTO

Noches y mañanas frías; malestar, poco dinero; habrá algún «chubasco», pero durará muy pocos días.

SEPTIEMBRE

Fuerte viento, cielo oscuro y la mar alta y picada, pudiera no ocurrir nada, pero... yo no lo aseguro.

OCTUBRE

Según todas las señales crisis total, viento Norte; volverá a Madrid la Corte y al poder los liberales.

NOVIEMBRE

Danza de Gobernadores, Martínez Campos a Cuba, que ya es tiempo de que suba y abur... mis conservadores.

DICIEMBRE

Si este mes se rompe «el clavo», a casita a hacer calceta, que es fácil que la «Gaceta» suelte a las Cortes el «pavo».

Si no ocurre de este modo porque «engañen» las «señales», no olvideis que en casos tales me queda el... «¡Dios sobre todo!».

CHARADA

Yo siempre en monte ignoto se primera al prima-a que bien lo conociera.

Mi sastre tiene aquí su ta segunda y en dos-ena a su esposa Fredegunda.

Afirmo que jamás me co tercera la tres-tad de una pierna de ternera.

Declara que no tiene una ca-cuarta y cuarta-ció con ellas doña Marta.

Que nunca se incomoda dice todo y por todo se toma un incomodo.

La solución en el número próximo.

Solución a la charada anterior.
ODONA

EFEMERIDES

Hoy 6.

18'0—Los habitantes de Mompox (Colombia) proclaman su independencia.

Mañana 7.— Agosto 31 días

Domingo.	1	8	15	22	29
Lunes.	2	9	16	23	30
Martes.	3	10	17	24	31
Miércoles.	4	11	18	25	
Jueves.	5	12	19	26	
Viernes.	6	13	20	27	
Sábado.	7	14	21	28	

SOL.—Sale mañana a las 5,08; se pone a las 7,03.
Día 219.

Religiosas

SANTO.—Mañana, san Cayetano, fundador, san Donato, y san Alberto, carmelita.

JUBILEO.—Mañana, en la parroquia

del Salvador, costeadado por don Antonio Gonzalez Aguilar y su señora doña Carmen Garcia del Castillo, en sufragio de sus difuntos.

Espectáculos

Teatro-Circo del Gran Capitan

COMPANÍA CÓMICA

dirigida por el popular actor

DON JUAN ESPANTALEON

Funcion por secciones para mañana

A las nueve.—La comedia en un acto, «Tocino del cielo».—El baile «Pot-pourri de aires nacionales».

A las diez menos cuarto.—La comedia en un acto, «Libre y sin costas».—El baile «El torero y la malagueña».

A las diez y media (sección doble).—La comedia en tres actos, «Del enemigo el consejo».—El baile «La flamenco».

Precios para la 1.ª y 2.ª seccion

Palcos sin entradas, 1,25 pesetas.—Silla con entrada, 40 céntimos.—Anfiteatro con idem, 20.—Entrada para palco, 20.—Entrada de grada, 10.

Precios para la seccion doble

Palcos sin entradas, 2,50 pesetas.—Silla con entrada, 80 céntimos.—Anfiteatro con idem, 70.—Entrada para palco, 40.—Entrada de grada, 20.

La empresa pagará por su cuenta el sello móvil para evitar molestias al público.

ÚLTIMA HORA

CATASTROFE

Telegramas de Berlin dicen que en el balneario de Kremtoehg se hallaban bañándose 400 mujeres, ahogándose 200.

LA FIEBRE AMARILLA

Un inspector de sanidad yankee dice que en la Habana se extiende la fiebre amarilla entre los marineros españoles, por haber entrado los buques en el arsenal, contiguo al hospital militar.

El Herald y el Sum extreman su campaña en favor de los laborantes.

DE ORIENTE

Telegramas de Londres dan cuenta de que reina gran excitación en Creta con motivo del anuncio de arribada de una escuadra turca a aquellas aguas.

Los almirantes extranjeros se opondrán a que entren barcos turcos en las mismas.

De Tesalia telegrafian dando cuenta de que se libran continuos combates entre los paisanos griegos y las tropas turcas.

LAS ZONAS

Los ministros de la Guerra y de la Gobernación han vuelto a conferenciar sobre el asunto de las zonas.

Se han reconcentrado las fuerzas de caballería y los tercios primero y 14 de la guardia civil.

Estas fuerzas tienen instrucciones de proceder con extremado rigor.

Están acuartelados 240 guardias civiles de a caballo.

El gobierno no cree que ocurra nada pues el arriendo de consumos, no afecta en nada a los comerciantes (puesto que no se alteran las tarifas) y no hay motivos para que todos cierren sus tiendas.

En la opinión tampoco se advierten síntomas que revelen mal estado en los ánimos.

Los mismos comerciantes dicen que nada saben.

No faltan alarmistas que hablan de un acuerdo secreto de los comerciantes para cerrar los establecimientos.

En los centros oficiales se niega que haya tropas preparadas.

EXPLOSIVOS

Practicando un registro en la casa que habita en Madrid un obrero mecánico, se ha descubierto una cantidad de explosivos.

El obrero quedó detenido, así como otras varias personas que se suponen complicadas en el asunto.

Imp. La Actividad, Garcia Lovera, 16.

SECCION DE ANUNCIOS

LA ACTIVIDAD

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO.—GARCIA LOVERA, 16

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado á la altura de los mejores de su clase, se hacen con prontitud y esmero y á precios muy económicos todos cuantos trabajos se relacionan con el arte tipográfico, como circulares, facturas, membretes, tarjetas, esquelas mortuorias, carteles, programas, periódicos, folletos, etc., etc.

Hay además surtido de impresos, con arreglo á los últimos modelos oficiales, para Ayuntamientos, Beneficencia, Pósitos, Juzgados. Contribuciones y muy especialmente para Administraciones de Consumos.

Dirección: D. Juan Canales, Imprenta La Actividad, Garcia Lovera, 16.—Córdoba.

Se sirven á vuelta de correo cuantos encargos se hagan á este establecimiento.

Pedir en todas las farmacias «BICARBONA O DE SODA»

QUÍMICAMENTE PURO

del farmacéutico TORRES MUÑOZ, calle San Marcos, 11, MADRID

Cura el dolor de estómago y malas digestiones.—Es el mejor polvo dentífrico y el mas económico. Este producto es SOLUBLE y no hace daño.

Exigir la firma TORRES MUÑOZ en el cierre de la caja.—Cajas metálicas de 0.50, 1 y 5 pesetas.—En Córdoba, Droguerías de Marquez Urbano y D. Antonio Carasco.

EL RABIOSO DOLOR



DE MUELAS CARIADAS

pone al hombre, cual le veis desfigurado, triste, meditando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

AIBAF SERNA

(anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio mas poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye tambien la fetidez que la carie comunica al aliento

De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia. En Córdoba, farmacia de D. Manuel Criado, calle Obispo-Herrero, núm. 4, á dos pesetas bote.

MÁQUINA

En la imprenta de este periódico, Garcia Lovera, 16, se vende una de imprimir, en buen uso, sistema «Marinoni» cuya platina mide 83 centímetros por 65, con rodillos, ramas y demás útiles anejos á ella.

VENTA Ó ARRENDAMIENTO

Se hace de la baza «Cuevas de los Reyes», en el mismo Brillante, de ocho fanegas de tierra con algunos olivos. Para tratar con su dueño, José Rey, 8.

EL COMERCIO DE CÓRDOBA

Diario de Ciencias, Artes, Industria, Comercio, Administración, Noticias y Avisos

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Córdoba: un mes, 1,75 pesetas.—Un trimestre, 5 pesetas.—Fuera de Córdoba: un trimestre, 6,50 pesetas.

Anuncios y comunicados á precios convencionales

Gratis á los señores suscriptores, pagando solo los derechos del impuesto establecido por la Ley á los anunciantes.